

## 'TAMBIÉN SOMOS MADRES ROTAS POR EL DOLOR'



Luego de que AMLO recibiera en la mañanera a Estela de Carlotto, fundadora de las Abuelas de la Plaza de Mayo -mujeres argentinas que buscan a familiares desaparecidos por la dictadura-, madres buscadoras de México pidieron audiencia con el Presidente, quien no las ha recibido en 5 años de Gobierno. **PÁGINA 6**

# 'Que nos reciba en Palacio'

NAYRA RIVERA

Tras la recepción de Estela de Carlotto, madre buscadora de Argentina, en Palacio Nacional, rastreadoras del País exigieron ayer al Presidente Andrés Manuel López Obrador también ser recibidas.

Además, las madres mexicanas recordaron que la crisis en México con las desapariciones podría ser aún más grave que en el país sudamericano.

“Señor Presidente, lo que viene pasando en México desde hace años es igual o más grave que lo ocurrido en Argentina, son más de 100 mil personas desaparecidas y más de 50 mil restos sin identificar. Frente a esta crisis, las autoridades no han respondido ni a nivel federal ni a nivel estatal.

“Le pedimos que así como recibió a Estela, reciba a las madres de México y hermanas, padres buscadores, para hablar de la tragedia que

vivimos, nosotras seguimos hasta encontrarlos, hasta encontrarlas, les buscamos porque les amamos”, apuntaron.

En un video, publicado a través de la cuenta de Brigada Buscándol@s, que reúne a buscadoras y buscadores de Veracruz, Sinaloa, Guerrero y Morelos, se escuchó la voz de varias integrantes que desde su lugar de origen participan en la petición.

Varias de ellas, quienes portaban fotografías de su ser querido desaparecido o estaban en zona de fosas clandestinas, aclararon que no son opositoras del Gobierno federal y que sólo buscan ser escuchadas por autoridades.

“Nosotras no estamos en la grilla, no somos opositoras, no somos sus opositoras, somos como Estela de Carlotto, madres rotas por el dolor, sólo buscamos saber qué pasó con nuestros seres queridos, lo que nos mueve es el amor”, expresaron.

En su conferencia mañanera de ayer, el Presidente recibió a Estela de Carlotto, presidenta de la Asociación de Abuelas de la Plaza de Mayo de Argentina.

En su discurso, la activista pidió al Mandatario federal responder a los ciudadanos que votaron por él y no abandonar a quienes buscan a los desaparecidos.

“Es la primera vez que lo voy a ver así de cerca, creo que es el que tiene que responder como Presidente, por algo lo han votado, a todos los dolores que sufre el pueblo”, dijo.

“El valor que tiene la mano de un Presidente es muy importante, yo deseo que el Presidente no abandone a su pueblo en esto. No tengo por qué darle un consejo, pero sí el derecho de una abuela que soy, una mujer y una de Sudamérica, de que los que



Tomada de Twitter: @brigadabuscando

gobiernan es para el pueblo y nunca deben olvidar nada de lo que el pueblo necesita”, aseveró.

Entrevistada antes de iniciar la conferencia, la defensora de derechos humanos consideró que América Latina debe unirse para exigir el “nunca más” ante las desapariciones forzadas.

El Presidente abrió su conferencia de prensa destacando la presencia de la argentina, quien llegó acompañada por una de sus hijas y una nieta recuperada, Victoria Montenegro.



■ Buscadoras extendieron una larga lona con fotografías y huellas de sus familiares desaparecidos frente a Palacio.





**AGOSTO 2021**  
Con múltiples fotos y mantas, colectivos colocaron una leyenda sobre el circuito del Zócalo: “+90,000 ¿Dónde están?”



**DICIEMBRE 2021**  
Colectivos en Guanajuato realizaron un mitin frente a Palacio Nacional, en el que simularon el hallazgo de una serie de fosas comunes.



**ENERO 2022**  
Buscadoras de Sonora se plantaron afuera de Palacio para exigir que Alejandro Encinas las contactara para ofrecerles protección, como había prometido el Mandatario federal.

Especial

**Sin audiencia** En diversas ocasiones buscadoras han intentado reunirse en Palacio Nacional con AMLO:



**JUNIO 2019**  
Elementos de seguridad bloquearon el paso a familiares de desaparecidos al Informe del Sistema de Búsqueda.



**JUNIO 2020**  
Colectivos de desaparecidos del País instalaron carpas en el Zócalo para solicitar una audiencia con el Presidente.



## MURALES PARA NO OLVIDAR A DESAPARECIDOS



El colectivo Familias Unidas por la Verdad y la Justicia pinta a sus seres queridos en espacios públicos de Ciudad Juárez, Chihuahua, como un recordatorio de esperanza para seguir su búsqueda. | A10 |

# CON MURALES EVITAN EL OLVIDO A DESAPARECIDOS

Rostros de familiares son pintados en el **Memorial Permanente de Personas Desaparecidas**, que se instaló en el Parque Borunda

Texto y fotografía:  
**PAOLA GAMBOA**  
—estados@eluniversal.com.

**C** iudad Juárez.— “No quiero verlo en un mural, quiero verlo aquí conmigo”, es lo que dice Daniel Alejandro Durán Calderón, hermano de César Gonzalo Durán Calderón, *Chalo*, un joven desaparecido desde el 19 de julio de 2011, en un poblado cerca del municipio de Cuauhtémoc.

A 12 años de su desaparición, su rostro fue plasmado en las paredes del Memorial Permanente de Personas Desaparecidas que se instaló en el Parque Borunda.

El rostro de *Chalo*, quien tenía 26 años al momento de su desaparición, fue pintado por el colectivo juarense, El Infante de las Flores, y en él se puede observar la frase “Unidos para encontrarlo”. También se plasmaron cosas que disfrutaba, como el box, los caballos, la mecánica, sus hijos y su esposa.

Así como el rostro de *Chalo*, también está plasmado en la misma pared el de Daniel Armando Guzmán Ramos, y en algunos postes están



las imágenes de otros desaparecidos más, como la de la joven Esmeralda Castillo Rincón.

La intención de esta acción es recordar a las personas que por diversas situaciones han desaparecido y de las cuales hasta hoy no se tiene rastro de su paradero.

El ver el reciente mural en la pared con el rostro de *Chalo*, a decir de su hermano Daniel Alejandro, les ha dejado enseñanzas que van no sólo en la búsqueda, sino en cuestiones legales, de rastreo, entre otros aspectos, a 12 años de no saber de él.

Daniel es coordinador del Colectivo Familias Unidas por la Verdad y la Justicia, y para él y su familia los 12 años de búsqueda de su hermano han representado un camino de subidas y bajadas, pero continúa el objetivo de encontrar a su ser querido, ya sea con o sin vida.

“Nos ha caído el 20 de que cada que nosotros nombramos a una persona, es como se le da seguimiento a la investigación, por eso siempre se hacen acciones públicas. Esta acción [los murales] es parte de otras que se han hecho en el parque, que lo hemos renombrado Memorial Permanente de Personas Desaparecidas; hay dos o tres rostros más”, afirma Daniel Alejandro en entrevista.

“Hay momentos muy esperanzadores, como cuando hemos encontrado a personas ausentes con vida. Representa el caminar con las familias, aprender de ellas. Representa esperanza en muchos sentidos y muchos momentos de dificultad, la mayoría de las familias estamos casi todo el tiempo con mucho desgaste de estar empujando a las autoridades y muchos procesos revictimizantes”, comenta.

Para la familia de *Chalo*, como para quienes integran el colectivo de Familias Unidas por la Verdad y la Justicia, el mural es el resultado de platicar con las familias y de mantener las memorias vivas de sus desaparecidos.

“Tiene mucho significado lo que representa cada mural, es una memoria viva que exige, es un acto político de decir ‘aquí está su rostro, aquí está esta persona’”, asegura Daniel Alejandro.

Refiere que los casos de desapariciones en Ciudad Juárez continúan en incremento, y en

la actualidad los casos son cada vez más de personas jóvenes, e incluso, en algunos llegan a ser de personas en movilidad.

“Son muchas más desapariciones, hombres y mujeres, más hombres y cada vez más jóvenes, y por diferentes circunstancias. Ahorita en el contexto migrante, hay muchas personas migrantes a quienes están desapareciendo, los están secuestrado, y en ese sentido podemos decir que las desapariciones siguen en aumento”, señala Durán Calderón.

Por esa razón, el colectivo, junto con las familias, seguirá trabajando para ampliar la cantidad de rostros pintados de personas desaparecidas en la frontera, ya que la barda donde se están plasmando es de una escuela local que les dio el permiso para ello.

“Habrá personas que no quieran poner el rostro de su familiar, pero alguna frase o signo de él, si; es lo que sigue, estamos buscando el recurso, el cual sale de las familias; en algunos casos el mismo material, y pagarle a las personas que lo hacen, y en eso es en lo que nos empeñamos, que las familias se sigan apropiando del lugar”, indica. ●

#### **DANIEL ALEJANDRO DURÁN**

Hermano de desaparecido

**“Nos ha caído el 20 de que cada vez que nombramos a una persona, es como se le da seguimiento a la investigación”**

**“Tiene mucho significado lo que representa cada mural, es una memoria viva que exige, es un acto político de decir ‘aquí está su rostro, aquí está esta persona’, hombres y mujeres”**



**ESTADOS**





Integrantes del Colectivo de Familias Unidas por la Verdad y la Justicia exigen que no termine la búsqueda de sus seres queridos.

